

et, par contre, quelques-unes pourraient bénéficier de la grossesse et n'éprouver que de la douleur, toujours du fait de la maladie des annexes.

Voilà, ce nous semble, un cadre qui eût bien convenu au travail de M. Blanc, surtout s'il l'avait rempli en se basant sur des considérations d'ordre vraiment scientifique, plutôt que sur de simples énoncés de faits. L'anatomie pathologique est un élément de premier ordre à cet égard. Il nous paraît probable que la forme cicatricielle ou atrophique de la salpingo-ovarite est de nature à offrir beaucoup moins de dangers que la forme kystique ; le pus dans l'ovaire ou dans la trompe, associé à des microbes très virulents, sera d'un voisinage autrement dangereux que quelques adhérences.

Enfin, il n'est pas dit que quelques-unes de ces salpingo-ovarites de la grossesse ne soient des récidives provoquées par un état pathologique grave du col utérin.

Après l'accouchement, la salpingo-ovarite qui est restée muette durant la grossesse, peut provoquer insidieusement les accidents du puerpérisme infectieux. C'est le second point qu'il eût fallu traiter avec grand soin, ce que M. Blanc n'a fait que très superficiellement.

Ces infections qui frappent les femmes accouchées, d'une manière aussi inattendue pour la patiente que pour le médecin, qui semblent de la sorte déjouer les précautions antiseptiques les plus rigoureuses, sont bien ce que comporte de plus décevant l'art de l'accoucheur.

Assurément, il serait dangereux de trop y insister. Ce serait favoriser sans doute le relâchement des mesures de propreté entrées fort heureusement aujourd'hui dans la pratique, mais il est essentiel de connaître ces formes de la septicémie puerpérale. Ce sont les seules manifestations incontestables de l'auto-infection.

Ce terme, que beaucoup d'auteurs appliquent sans grande raison aux cas pour lesquels la contamination extérieure ne semble pas nettement établie, trouve ici sa pleine justification. M. Doléris a rangé ces faits sous un vocable expressif : "l'infection puerpérale inévitable." Nous retrouvons ce terme employé par lui avec la signification qui précède, dans une discussion de la Société obstétricale.

Les observations rapportées par M. Blanc, à l'effet d'en démontrer la réalité, sont nombreuses et intéressantes ; mais, nous le répétons, le sujet est tout entier à traiter.

Nous espérons que ce n'est là qu'un ébauche qui sera bientôt suivie d'un travail plus complet pour lequel les documents français et tout à fait modernes ne lui manqueront pas, pour peu qu'il veuille se donner la peine de les rechercher.